

Me complace presentar el segundo número de la Revista Electrónica "Vivienda & Ciudad" del Instituto de Investigación de Vivienda y Hábitat –INVIHAB-. En esta nueva edición de nuestra revista buscamos dar cuenta de trabajos orientados a reflexionar sobre la Tercera Conferencia de las Naciones Unidas sobre Vivienda y Desarrollo Urbano Sostenible (HABITAT III) a realizarse en Quito en Octubre de 2016; cuyo principal objetivo es repensar el compromiso global a favor del desarrollo urbano sostenible, centrándose en el consenso y la puesta en marcha de la "Nueva Agenda Urbana", la cual se espera recoja los avances logrados en los compromisos que se alcanzaron en las dos Conferencias previas: Hábitat I (Vancouver, 1976) y Hábitat II (Estambul, 1996).

Esta Cumbre también conocida como la Cumbre de las Ciudades, nos convoca a la reflexión conjunta sobre este tema particularmente crítico para América Latina, una de las regiones más urbanizadas del mundo, con más del 80% de su población viviendo en aglomerados urbanos. En este sentido, reconociendo la importancia y contribución desarrollada en los estudios de problemas urbanos y de vivienda, es que invitamos a expertos idóneos en el tema, como Miriam Rodulfo y Raúl Fernández Wagner, para contribuir a través de esta nueva edición a los debates en curso.

Esta revista es un esfuerzo conjunto de quienes Integran el INVIHAB: Profesores Investigadores, investigadores de carrera del CONICET - Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas-, investigadores becarios de SECYT, CONICET, Extensión de UNC, la mayoría de los cuales están categorizados en el Programa de Incentivos a Docentes Investigadores del Ministerio de Educación de la Nación, todo lo cual constituye una promisoria masa crítica científica en formación.

Si bien el INVIHAB nació como Instituto de Investigaciones de Vivienda, con la actual dirección se definió la importancia de integrar la dimensión del hábitat y la ciudad y es así que a partir de fines del 2009 el INVIHAB se denomina como hoy lo conocemos. Entendemos que poner el foco en vivienda es necesario pero no suficiente, si bien a lo fines analíticos se pueden extrapolar y analizar las políticas, acciones y construcción social en materia de política habitacional, el gran desafío son las ciudades, y cuánto de esa acción en vivienda impacta en la forma urbana, en esos territorios en donde vive la mayoría de la población, con sus extensiones y fragmentos, en particular de cara a la crisis ambiental. Nos desafía entonces vincular las políticas sectoriales con lo urbano y el desarrollo de las ciudades en el contexto de las transformaciones y condiciones que presentan las ciudades latinoamericanas y el mundo. Es en este contexto que se han venido desarrollando proceso de contrastes socio espaciales en el que conviven sectores sociales vinculados a la economía global, y sectores sociales que viven de actividades informales o que se encuentran excluidos. Resultando en un modelo de espacialidad nueva de ciudades en las cuales conviven altos desarrollos urbanos con extensiones de pobreza y atraso. Entre las combinaciones complejas de factores, la violencia se conviene en una prioridad como problema urbano. Es en este sentido que nos convoca y ocupa estudiar, conocer, y reflexionar conjuntamente respuestas, esperamos contribuir desde el INVIHAB a estos debates y en particular en relación a la ciudad de Córdoba y su región.

En esta nueva edición de "Vivienda & Ciudad" contribuyen con artículos, algunos inéditos, otros ya publicados o presentados en eventos científicos, diversas personas de la disciplina. Quiero agradecer a todas y todos los autores por este compromiso con la tarea de investigación, con el INVIHAB y la formación de recursos humanos..

Ana Falú, Directora INVIHAB. Experta ONU Hábitat Córdoba, Diciembre 2015.